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冬青奥会如何激励下一代人滑雪登山首次亮相冬青奥会、利
用天然结冰的湖泊作为速度滑冰赛
道、鼓励利用公共交通出行……第三
届冬季青年奥林匹克运动会自开幕
以来亮点纷呈、受到多方关注。 洛桑
冬青奥会组委会主席维尔日妮·费弗
尔在接受新华社记者专访时表示，从
事体育运动的广泛基础是青年，因此
无论是冬青奥会还是冬奥会，举办奥
运会的初衷就是为了激励下一代人。

“我希望通过冬青奥会加大对奥
林匹克精神的弘扬和奥林匹克运动
的推广，吸引越来越多的明日之星能
够从事体育或者将体育当作一种爱
好。 ”费弗尔说。

从筹办到举办 青年是主角

“我们的冬青奥会自筹办起就
不仅仅和比赛有关， 我们希望能承
载更多的意义和价值 。” 费弗尔说，
“比如说， 此次冬青奥会的吉祥物、
奖牌、 主题歌等都是由青年设计或
演绎的。” 而冬青奥会开幕式在费弗
尔眼中 ， 就是 “一场青年的盛会 ，
青年就是主角”。

当晚， 本届冬青奥会奖牌设计
者、年轻的曲棍球运动员佩日用球杆
在地板上作画，主题歌《现在出发》的
作曲者、毕业于洛桑当地音乐学校的
加斯帕德·科林与来自瑞士四个官方
语言区的歌手一起演唱这首歌，将开
幕式晚会推向高潮。

费弗尔表示， 由于创新办赛机
制，今年冬青奥会近1900名运动员参
赛创下历届之最，比四年前挪威利勒
哈默尔冬青奥会约增加了40%。“与此
同时，我们让青年充分参与到本届冬
青奥会，招募来自全世界的青年当志
愿者。 我们在他们投入到比赛志愿工
作之前，为他们提供了充分的培训和
教育，让他们明白奥林匹克运动和奥
林匹克精神的内涵和力量，从而更好
地进行志愿服务。 ”

就地取材、协同发展
运动会成为城市的延伸

“筹办之初，我们就树立了可持
续的办赛理念。 力图让运动会成为城
市的一部分而不是相反。 ”费弗尔说。

从洛桑火车站下车后，在站内即
可换乘地铁， 不到半小时的车程，就
抵达洛桑大学站，步行几百米后就来

到了洛桑冬青奥会的运动员村。 运动
员村是一个形似中国土楼的圆环形
建筑， 它有一个很酷的名字———“涡
轮”。 站在“土楼”中央白色帐篷附近
接受采访的费弗尔将这座建筑视作
本届冬青奥会的一部杰作。 “坐落在
洛桑大学校园内，‘涡轮’可‘借’大学
的食堂、活动室、器械等为己所用；赛
事结束后将直接用作学生宿舍，不会
废弃；大量使用原木，节能效果好；屋
顶铺设太阳能板，节省电力；用水直
接取自莱蒙湖，还可循环利用；公共
交通便利，绿色出行……”费弗尔说，
“赛后大学拓展住宿空间， 运动员村
就可以‘无缝对接’，可以说这就是我
们此次冬青奥会重要的遗产之一。 ”

运动员村不过是此次冬青奥会
就地取材、协同发展的一个缩影。 由
于瑞士全境没有室内速滑馆，此次比
赛就在圣莫里茨赛区一块天然冰冻
的湖面上进行。 与室内标准速滑馆不
同，不借助人工造雪造冰设备，不单
独建设场馆，依凭海拔高、日照足、地
处山谷的天然环境优势，全部使用天
然冰雪建设场馆和赛道。 抬头可见的
美丽雪峰让参赛者拥有了一份独特
的比赛体验。 “相比新建场馆，我们更
愿意节约资源、节俭办会。 除了将天

然结冰的湖泊作为赛道，我们和邻居
法国就一些比赛场地达成合作，充分
发挥协同作用，”费弗尔说，“此外，交
通也是我们可持续性办赛理念的一
部分。 我们鼓励搭乘公共交通工具出
行，完善的公共交通系统能够将运动
员带到任何一个赛区。 ”

冰雪运动成为生活方式
愿与中国分享发展经验

在此次冬青奥会上，滑雪登山成
为增设的新项目，它把滑雪和登山结
合起来，兼具实用性和观赏性。 冰球
项目也有所创新，在本届冬青奥会上
引入了3对3模式，同一时间段内可以
同时进行两场比赛。

费弗尔表示，从2010年第一届开
始，青奥会就承担了奥运项目“实验
室”的角色，一些在青奥会上“实验”
成功的项目，如三人篮球、铁人三项
混合接力等，最终成功成为奥运会的
正式比赛项目。

“我们很高兴在本届冬青奥会
上看到许多来自中国的优秀选手 ，
他们不少是北京2022年冬奥会的储
备人才。 通过他们来观察中国运动
员赛场表现和中国冰雪运动的发展，

让我感到非常兴奋。” 费弗尔说。 费
弗尔告诉记者， 和不少瑞士孩子一
样， 她大约两岁时就开始学习滑雪。
“滑雪在瑞士就像是一种生活方式，
我们被雪山环绕， 人们自然而然就
爱上了滑雪。”

与此同时，费弗尔认为瑞士是一
个传统的冰雪运动强国，具备丰富的
发展经验。 “我想如果中国将一些赛
事组织人才和运动员人才输送到我
们这里进行交流，将一些经验带回中
国、带到北京2022，我相信这有利于
中国举办一届精彩、非凡、卓越的冬
奥会。 ”“中国人口众多，其中不乏热
爱冰雪运动的人士。 中国也有许多高
山。 曾经我是一个滑雪运动员，现在
我时刻关注世界上有关滑雪的信息，
包括北京冬奥会测试赛以及中国滑
雪队的相关消息。 中国滑雪队员都很
棒，都是非常有天赋的选手。 ”费弗尔
说，“我知道作为北京冬奥会首场测
试赛，高山滑雪世界杯延庆站很快就
要到来。 我了解到这个比赛场地很有
技术含量，观赛体验一定很棒，对此
我非常期待。 ”“我认为冰雪运动专业
技能的获取来自深厚的积累。 如果你
们办尽可能多的测试赛，尽可能多地
组织青年运动员参加地区比赛，让运
动员去更多了解所在的队伍。 我相信
一切会有所不同。 ”费弗尔说。

据新华社

———新华社记者专访洛桑冬青奥会组委会主席费弗尔

中国代表团在洛桑街头

费弗尔

1月9日， 国际奥委会主席
巴赫 （右四） 在第三届冬青奥
会开幕式上与运动员自拍。


